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Blindes et mecanises

Interview : « Garder l'Esprit de Corps »

Col Jean-Dominique Roethlisberger

Commandant du bataillon de chars 17,1982-1985

Toutes les photos ® Bat chars 17.

Quel etait l'ordre de bataille pendant la periode
exercee

Le bat chars 17 avait alors 1 cp d'etat-major (EM), 1 cp de
Services (S), 2 cp chars et 2 cp gren.
Actuellement vous avez la brigade blindee et les
bataillons qui se situent en dessous. Mais pendant mon
commandement, nous etions dans un regiment lui-meme
chapeaute par une division mecanisee. Si on compare les
OB de 1982 et 2011, vous avez beaucoup plus de moyens
maintenant.

Y a-t-il eu des modifieations dans l'etat-major
entre maintenant et sous votre commandement

Oui, de grandes modifieations! Vous etes repartis dans des
cellules : Si, S2, S3, S4 et S6. Mon EM etait lui compose
d'un cap adjoint, d'un adjudant, d'un Qm, d'un of rep,
d'un of auto, d'un of AC, d'un of rens, d'un medecin et
d'un chef soutien.

Vous aviez un EM avec un effectif moindre par
rapport ä un EM 2011.

Oui, par le simple fait que plusieurs fonetions etaient
prises en charge par le regiment. Vous avez par exemple un
aumönier et un chef chancellerie. Nos aumoniers venaient
du regiment et nous n'avions pas de chef chancellerie. Le
bat chars 17 est directement sous la brigade maintenant,
ce qui implique une certaine delegation des fonetions de
la brigade au bat.

En 2010 sur plus de l'ooo astreints, nous etions
890-720 en cours de repetition. Aviez-vous
souvent un effectif insuffisant Des absences
dans les fonetions importantes

Ce probleme a toujours existe. Entre 500 et 600 hommes
composaient l'effectif du bataillon. C'est vrai qu'on avait
un effectif OTF theorique, mais meme par rapport aux

incorpores il n'etait pas ä 100% complet. Les fonetions
avec Armee 95 n'etaient pas toutes attribuees, autant en
ce qui concerne les EM que les unites. J'espere qu'elle le
sont avec Armee XXL De tout temps les dispenses ont
ete une difficulte cependant, par exemple, un agriculteur
ä l'epoque avait de toute fayon plusieurs employes. En
2011, il est seul ä gerer son exploitation ; il demandera
donc plus facilement une dispense.

Vous etes retraite, mais dans quel domaine
travailliez-vous Quelles sont les experiences
du commandement introduites dans votre
profession ou votre vie civile

J'ai travaille dans les cultures maraicheres et les cultures
fruitieres, donc tout ce qui a attrait au commerce de fruits
et legumes. La motivation de la conduite est venue gräce
ä ma rencontre avec un instrueteur. II etait vraiment tres
competent, un fonceur qui motivait les militaires. Ii etait
mon commandant de compagnie lorsque j'etais sous-
officier. Et par la suite il s'est toujours trouve sur mon
parcours militaire. II savait enthousiasmer les gens. C'est
vraiment gräce ä lui que j'ai suivi une carriere militaire.
D'autres instrueteurs, ou autres cadres, ont aussi partieipe
ä cette motivation, mais surtout cet officier.

Et par rapport ä votre entreprise Vous ne
commandiez pas 500 personnes, mais l'expe-
rience de la conduite vous a-t-elle aide

Pour mon entreprise, le nombre d'employes s'echelonnait
dans une fourchette de 5-6 employes jusqu'ä 15-20 en
haute saison. En tant que commandant de bataillon
vous ne commandez pas 500 personnes, mais plutot les
differents commandants de cp et FEM. Donc le nombre
d'employes et le nombre de cadres conduits est presque
le meme. II est vrai que des similitudes dans la conduite
etaient presentes.
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Le colonel Röthlisberger visite le bat chars 17, avec l'amicale du bat chars

11, ä l'initiative du commandant de brigade, le brigadier Daniel Berger, et

de son officier superieur adjoint le colonel Olivier Jaquat.

Le materiel a change, mais pas l'esprit, ni la volonte de bien faire.

Aujourd'hui, les forets et les zones urbaines ne sont plus des «tabous»

pour les formations blindees.

L'etat-major du bat chars 1 7, ä la remise de l'etendard.

Queis objectifs donniez-vous? Queis etaient les
points importants?

Les objectifs ä atteindre etaient donnes par le regiment,
on ne pouvait pas les choisir nous-meme. La liberte
d'alors etait moindre par rapport a un commandant
actuel. Le commandant de bataillon actuel beneficie de

l'independance d'un commandant de regiment ä l'epoque.

Que pensez-vous de l'evolution technologique
apportee dans les chars actuels

L'evolution technologique a vraiment ete tres importante
ces 30 dernieres annees. J'etais commandant du bat
en 1982, donc on n'avait pas d'ordinateurs personnels
ni de natels C etait rustique. J'ai connu deux chars,
le Centurion pour mon ecole de recrue, ecole de sous-
officiers et les premiers cours. Ensuite est venu le char
68. Au debut des annees 70 une polemique est apparue,
et j'en suis partiellement responsable... Suite ä chaque
cours, un rapport devait etre redige. Le superieur les lisait
et les faisait monter d'un echelon si necessaire. J'avais
mentionne pour le char 68 « les tourelles se bloquent
facilement » : mon rapport est alle au plus au niveau
de l'armee. Je fus convoque a Berne par la Commission
militaire du Conseil national pour justifier et expliquer
mon rapport.

A quels emplacements etaient effectues les cours
de repetitions

Nous allions ä Biere, Hinterrhein, Wichlen et Bure
(011 l'on ne pouvait pas tirer). Parfois nous allions ä

Thoune, mais on ne pouvait y tirer qu'au tube redueteur.
Certains cours etaient accomplis la moitie ä Bure, Lautre
moitie a Hinterrhein. Alors vous pouvez imaginer
que le deplacement d'un bataillon etait pour le moins

impressionnant.

Aviez-vous des simulateurs

Oui, nous avions un petit canon sur les chars, comme un

22 long rifle qui tirait des balles lumineuses pour simuler
des tirs gros calibre consequents. A Thoune, la possibilite
etait donnee de s'entrainer sur des simulateurs pas tres

performants qui souffraient de problemes majeurs. La

Simulation du deplacement d'un char etait « transcrite »

sur une maquette. Mais nous ne pouvions pas nous

approcher trop pres d'un passage oblige, sinon le

simulateur avait un « bug. » Le char ne pouvait ni

avancer ni reculer! Un autre simulateur etait le Baranoff,
il simulait des tirs d'artillerie ; comme tankiste, nous
fonctionnions comme cdt de tir auxiliaire. Lorsque qu'on
donnait un ordre de feu, du personnel civil tournait des

commandes mecaniques et une petite balle au bout d'une

tige tombait sur la maquette pour indiquer l'impact. La

difference avec les possibilites modernes est vraiment
enorme.
Les simulateurs actuels sont vraiment performants et la

reproduction de la realite est impressionnante. A Thoune,
des ecrans 360° reproduisent la vue depuis la toureile, on

s'y croirait!
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La tactique a-t-elle change depuis les annees 8o?

Elle a completement change. Dans les annees 8o la

guerre froide etait encore presente et la tactique etait faite
selon une menace sovietique. On parlait d'une arrivee de
l'ennemi dans les 48 heures. La menace actuelle n'est
plus du tout celle-ci.

Le cdt de la brigade blindee 1 estime que les
combats de chars se feront en zone urbaine en
cas de conflit en Suisse. Zones urbaines, ou zones
frontieres - qu'en pensez-vous

Pour moi, les deux eventualites sont tres peu probables.
Mais si toutefois un conflit devait arriver, les combats
seraient plutöt en zones urbaines, la densißcation de la
Suisse est teile que meme si ce n'etait pas en ville, ce serait
dans les villages. Je suis tres sceptique de l'efficacite des
chars dans de telles conditions, face ä un adversaire ä

pied, tres mobile et qui se cacherait dans des maisons.
Les chars ne sont pas une arme pour le combat de

localite. Iis servent ä transporter les grenadiers, la preuve
est faite avec la Lybie. A mon avis, les seuls risques de

guerre en Suisse viennent de la guerre electronique et du
terrorisme.

Queis sont les meilleures Souvenirs que vous
gardez avec le bataillon Et ceux de votre
carriere militaire

Je garde un magnifique souvenir des grandes manoeuvres.
Le « tour de Suisse » suite ä l'affaire du char 68, sous
mon commandement, en est une. Dans les autres grands
exercices, nous avons vecu la « Transjuranne » - unique
manceuvre oü des chars ont roule dans le canton du
Jura en dehors de la place d armes de Bure et CASSIUS.
Cette derniere etait une manceuvre au niveau du corps
d'armee. Je me souviens avoir fait les reconnaissances
des emplacements pour dormir pres de Combremont
pour cet exercice. Finalement, je suis reste dans mon
M-113 pendant trois jours car nous n'avons fait que de
rouler. Mon epouse etait sur le point d'accoucher, j'avais
alors demande au commandant de regiment d'avoir une
voiture au cas 011 je doive quitter rapidement l'exercice.
Cette voiture m'a suivi pendant trois jours et finalement
mon üls est ne ä la fin des manoeuvres. Alors CASSIUS est
vraiment grave dans ma memoire.

Que souhaitez-vous aux soldats et aux cadres du
bat chars 17

Je leur souhaite de garder l'Esprit de corps, et qu'ils aient
ä l'esprit que l'armee est une formidable opportunite de

rencontrer des personnes de tout milieu.
Merci inüniment, et au plaisir de vous retrouver aux
portes ouvertes.

J.D. R.

Propos recueillis par l'of spec Eddy Fazan.
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